



大田区立馬込第二小学校

学校だより

令和五年度 九月号

家庭数配布

安心・安全を第一に

校長 山崎 宏則

今からちょうど百年前、一九二三年九月一日十一時五十八分に関東地方を中心に震度六の大震災が発生し、死者、行方不明者合わせて十万人を超える大惨事となりました。この「関東大震災」を契機に毎年九月一日を「防災の日」としています。

大きな地震とはこれまでにどのくらい起きていたのでしょうか。東京都二十三区内で、過去に発生した震度五以上の地震を百年前から調べてみると予想外に少なく、「十回」であることが分かりました。十年に一回の割合で起きていることになりませんが、十年ずつ調べてみると、さらに意外なことが分かりました。

一九二〇年代の十年間で、関東大震災を含めて五回、震度五以上の地震が観測されています。十回中、半分が一九二〇年代に起きているのです。

一九三〇年代から一九七〇年代の五十年間は、二十三区内では震度五以上の地震は観測されていません。(ただし、東京都の島しょ部の方では、頻りに群発地震が起きています。)

その後、一九八〇年代以降は十年に一回のペースで大きな地震が観測されています。

二〇二〇年代は、すでに二〇二一年十月に震度五弱の千葉県北西部地震が起きていますが、一九二〇年代の例などを見ても、必ずしも安心はできません。

これまでの大震災を教訓にして、いざというときに備え、自分の命を守るために家庭での準備や学校での訓練などを今まで以上に充実させる必要があります。

保護者の皆様、本日はお忙しい中、避難訓練にご協力いただき、ありがとうございます。二学期も、学校では、お子様の安心・安全を何よりも第一に、充実した学びを提供できるように教職員一同、努めて参ります。引き続きのご理解・ご協力をどうぞよろしくお願いいたします。

【夏季休業中について】

夏のわくわくスクールでは、十五講座が開設され子どもたちにとって、たいへん貴重な学びの機会を提供していただきました。

七月にはPTA主催の「馬二フェス」が校庭で開催されました。当日は、子どもたちの笑顔がたくさん見られました。

同じく七月実施の本校校庭でのラジオ体操も多くの子どもたちが朝早くから参加しました。

今年度の夏も、子どもたちのために、多くの方々にお力をいただきました。ご協力に感謝申し上げます。ありがとうございます。

【校舎の工事について】

七月半ばから本校の体育館側を除く建物について、壁面及び屋上工事が始まりしました。工期は、来年三月中旬までを予定しています。期間中、授業については通常通り実施いたしますが、工事のために校庭の一部や屋上が使用できなくなっています。登下校については安全を確保し、通常通りとなります。関係の皆様、近隣の皆様には、ご不便をおかけしますが、ご理解、ご協力をよろしくお願いいたします。

二年生の様子

二年担任

進級して二か月がたちました。一年生が入学してきてお兄さんお姉さんになり、昨年の二年生にやってもらったことを一年生にしてあげたいとやる気に満ち溢れています。

生活科の「学校探検」では、一年生にどの教室を案内するか自分たちで事前に教室を調べました。学校探検当日は、緊張しながらも一年生に優しく声をかけ、教室を案内する姿を見て、とても頼もしかったです。学校探検が終わった後も「楽しかった。」「しつかり案内できた。」と嬉しそうに話す姿が見られました。一年生に学校を案内する活動を通じて、二年生としての自覚と責任感をもって取り組むことの大切さを学ぶことができました。

また、六月の運動会を成功させるために、表現運動や団体競技、かけっこ等を頑張りました。表現運動では、馬二小に通う全校児童に元気を届けるために、ポンポンを持って笑顔で踊りることができました。昨年度より、少し難しいダンスでしたが、子どもたちが一生懸命練習した成果をお見せすることができました。団体競技では、友達と協力しながら、ボールを落とさないように気を付けて走りました。当日は、強い風が吹いて、ボールを落とさないようにコントロールするのが難しかったです。かけっこでは、初めてのカーブをコースアウトせず力いっぱい走り抜くことを意識して練習に取り組ましました。運動会後に、「来年はもっと速く走れるようになります。」と言っている人が多く、とても頼もしいです。

水泳指導・夏季水泳指導について

昨年度は、新型コロナウイルス感染症予防を行いな
がら、学級ごとに水泳授業を実施しましたが、今年
度は全ての学年で、学年ごとの水泳授業を行うこと
ができました。

近年、悪天候以外に、天気が良くても気温や水温
が高すぎて、プールに入れないという日が増えてき
ています。いかにもプール日和というような暑い日
に、子どもたちをプールに入らせてあげられないこ
とはとても心苦しかったですが、一番大切なことは、
子どもたちの安全です。実施できた際は、熱中症に
十分気を付けて、安全に、楽しく学習を進めてきま
した。

低学年は、「水遊び」の学習で、水の中で歩いたり
走ったりすることや息を止めたり吐いたりしながら
水にもぐったり浮いたりしました。

中学年は、「浮く・泳ぐ運動」の学習で、いろいろ
なもぐり方や浮き方、け伸びなどの初歩的な泳ぎの
学習をしました。

高学年は、「水泳」の学習で、背浮き、長い時間の
浮き沈み、クロールや平泳ぎをしました。

少ない回数の学習でしたが、それでも子どもたち
は一人ひとり課題を見付けて、楽しく学習に取り組
むことができました。

算数について

算数少人数担当

東京都では、三年生以上の算数で習熟度に合わせ
て少人数指導を実施しています。

本校の算数の授業では、正答を求めるだけに固執
するのではなく、「なぜ?」「どうして?」と答えを
出すまでの過程や根拠を考えることを大切にして

います。そして、それと同時に「できた」「分かった」
という達成感を子どもたちがもてることを何より
も大切にしていきます。

各自が考えた方法を発表する活動では、自分とは
違うやり方で考えた友達の発表を聞いて、新しい考
え方のよさに気付いたり、その考え方が実際に使え
るかどうかを話し合ったり確かめたりして、考え方
を深めています。

子どもたちの学び方やペースはそれぞれ違いま
す。一人ひとりの子どもたちを大切に、自分なりの
考え方で問題を解く楽しさを実感しながら力を伸
ばせるように、日々指導の工夫に努めています。

わくわくスクールの様子



本校での自己評価報告書
(令和五年度)を、近日中
にホームページに公開い
たします。

九月の生活目標

時間やチャイムの合図をしっかりと守ろう



9月の予定

日	曜日	算数補習教室の実施学年(3~6年) ↓	
1	金	特別時程 始業式	引き取り訓練
2	土		
3	日		
4	月	給食開始 発育測定開始	部活動体験
5	火	校外学習(4)	
6	水		
7	木	朝のお話会 大田区漢字検定	
8	金		
9	土	土曜授業 特別時程 3時間授業	算数補習教室(11:00~)
10	日		1~6
11	月	安全指導 委員会	移動教室前健診(6)
12	火		5, 6
13	水		
14	木	朝のお話会(1・2・若)	とうぶ移動教室(6)始
15	金	とうぶ移動教室(6)終	
16	土		
17	日		
18	月	敬老の日	
19	火		5, 6
20	水	児童集会	
21	木	朝のお話会(1・2・若)	遠足(1・2)
22	金	プラネタリウム見学(4)	
23	土	秋分の日	
24	日		
25	月	なかよし班遊び	クラブ活動
26	火		5, 6
27	水	児童集会	5年2組 5時間授業(校内研究)
28	木		3, 4
29	金	連合運動会(若竹)	
30	土		

スクールカウンセラー来校日

お気軽にご相談ください。
担任、養護教諭、または、スクールカウンセラー
専用携帯電話へ相談の予約をお願いします。

K・B(火)	K・Y(木)	相談時間
5日	7日	9:00 ~ 16:00
12日	14日	9:00 ~ 16:00
19日	21日	9:00 ~ 16:00
26日	28日	9:00 ~ 16:00

・1回30分間 ・初回50分間

080-5977-6167
(相談日をお願いします)